

MGR IGNACE BOURGET
Lettre-préface de S. E. Mgr Gauthier

Archevêché de Montréal, le 27 octobre 1931.

Rév. Père F. Langevin, S. J.,
Immaculée-Conception,
Montréal.

Mon Révérend Père,

J'ai lu avec un vif intérêt, vous le pensez bien, la biographie de Mgr Bourget que vous allez bientôt publier. Au moment où je pensais à donner aux Archevêques et Evêques de Montréal une sépulture plus convenable dans notre chapelle mortuaire de la Basilique, l'idée m'est venue de rendre un hommage particulier à celui qui pendant plus de quarante ans a présidé aux destinées de ce diocèse. Il paraissait à propos de le faire sous une double forme: une mausolée pour les restes vénérables du saint évêque et une biographie populaire qui contribuerait pour sa part à perpétuer son souvenir. Ceux qui ont connu Mgr Bourget se font de plus en plus rares: il ne peut y avoir que profit à maintenir devant nos yeux les exemples qu'il a laissés.

Ce dernier service, je l'avais demandé au regretté Père Lecompte. Religieux éminent, il s'était attaché à une vie dont il comprenait les ressorts secrets. Il possédait au surplus des dons d'hagiographe qui lui auraient permis de donner son plein relief à cette grande figure de l'épiscopat canadien. La mort l'a empêché de mener à terme la tâche qu'il avait si volontiers acceptée. Vous l'avez recueillie et vous avez mis à la remplir la même conscience, les mêmes ressources d'esprit et de coeur.

Il n'est pas requis, sous prétexte d'objectivité, de demeurer indifférent au héros dont on raconte l'existence. Il faut croire au contraire que la sympathie qui ne trouble en rien la liberté du jugement, ouvre une perspective plus sûre sur sa pensée et son oeuvre. C'est ce que l'on constate avec plaisir en vous lisant. Votre admiration pour Mgr Bourget ne vous fait pas verser dans le panégyrique. Vous lui rendez un témoignage mérité. D'ailleurs, une fois tombée la poussière du combat, l'on se trouve en présence d'un caractère d'une telle droiture, si prudent et si désintéressé, d'intentions si manifestement surnaturelles que l'accord devient facile et l'impression d'ensemble s'impose partout la même: il s'agit d'un Evêque dont il faut convenir qu'il fut grand et dont les vertus ont exercé un singulier rayonnement. Il est sans doute bien tôt pour que l'on écrive de son long épiscopat une histoire définitive. Trop d'hommes et d'événements ont traversé sa vie; il faut plus de recul que nous n'en avons pour juger sans crainte d'erreur ou de froissement les